

no en Japón, donde los holandeses sólo podían tocar brevemente el puerto. La batalla del río Blood no tuvo lugar en la colina donde está el monumento Voortrekker de Pretoria. Wankie no está en Suráfrica sino en Rhodesia-Zimbabwé, por eso en 1967, en plena guerra de este país, las fuerzas especiales rhodesianas, no las sudafricanas, exterminaron al grupo armado del ANC que procedía de Zambia. Zambia no tiene frontera directa con Suráfrica, por lo que no se puede pasar de uno a otro país. La retirada de las tropas sudafricanas de Angola en 1976 se debió principalmente al cambio de política norteamericana producido por el vacío de poder a que dio lugar el affaire del watergate. Al dimitir el presidente Nixon después de haberlo hecho antes el vicepresidente Agnew, haciéndose cargo un presidente no elegido en las urnas: Ford, éste no podía implicarse en los conflictos africanos, lo que aprovechó muy bien la Unión Soviética para obtener algunas victorias pírricas, que le arruinaron política y económicamente a la larga. Confunde al primer ministro John Vorsters, con su hermano el simpatizante nazi reverendo Jan Vorsters. También confunde la película «Zulú» con otra: «Amanecer Zulú» (en este film se adoptaba una postura menos eurocéntrica e intervenían grandes actores como P. O'Toole, J. Mills, B. Lancaster, B. Hopkins, S. Ward, etc., que la convirtieron en una pequeña obra maestra de la historia de Africa).

No obstante, da muchos datos interesantes, como que el hermano del asesinado Steve Bicko fuera un terrorista, y el apoyo que este recibió para una clínica del magnate blanco partidario de la democracia total H. Oppenheimer. También es muy importante la discrepancia entre Oliver Tambo, enemigo de la violencia indiscriminada y Cris Hani (después asesinado) que consideraba como única solución el uso de la fuerza y la generalización de la guerrilla urbana. En definitiva, un interesante libro que se beneficiará de la extraordinaria presencia de Suráfrica en los noticieros y de la fama del autor para vender muchos ejemplares.

Juan M. RIESGO

COLOMBANI, Olivier: *Mémoires coloniales. La fin de l'Empire français d'Afrique vue par les administrateurs coloniaux*. París, Ed. La Découverte, 1991, 210 págs.

Recoge este libro, como se indica en la Introducción del mismo, las *Memorias* que ofrecen distintas versiones de los administradores de la Francia de Ultramar, sobre todo de Africa subsahariana. Los antiguos administradores franceses han redactado estas *Memorias* para aportar su testimonio personal como actores de la colonización. Estos relatos históricos resitúan los sucesos y las personas a los que hacen alusión en el contexto de su época. Treinta años después de las independencias africanas, las huellas de la colonización perduran en los Estados surgidos del Imperio francés al sur del Sahara. Pero no es fácil apreciar con precisión la naturaleza y el alcance de esta influencia, ya que los análisis del colonialismo han sido deformados por los prismas ideológicos. Para comprender el presente es preciso lanzar una mirada sobre la historia, y particularmente sobre los años que han seguido a la Segunda Guerra Mundial.

Es desde 1946 cuando Francia se decidió a relanzar su Imperio, pero la ayuda llegó tarde. La colonización francesa había durado más de medio siglo, destruyendo

profundamente las sociedades africanas. Es esta situación contradictoria la que ofrece este libro fundada sobre los testimonios de los administradores de la Francia de Ultramar, reunidos aquí por primera vez. Los últimos jefes del Imperio introducen al lector en la intimidad del tiempo colonial, relatando lúcidamente todos los aspectos y actividades de la vida en las colonias.

El libro, tras la citada Introducción, se estructura en un apartado previo y en tres partes, que contienen un total de doce capítulos. En el «Preludio indochino», capítulos 1 y 2, se recogen los administradores, cuyas carreras han comenzado por esta trágica enseñanza, y cuya experiencia guiará su acción durante la descolonización de Africa. La parte I, titulada «Los Procónsules», capítulos del 3 al 6, trata sobre las colonias africanas, pacificadas desde hacía treinta años, y cuyo aislamiento está lejos de incomodar a los administradores, que se ven obligados a multiplicar las decisiones sobre el terreno, con la fusión de los poderes en las manos de un solo hombre, lo que les da ventajas sobre el resto del personal competente.

«La colonización» es el título de la parte II, con los capítulos del 7 al 10, en la que los administradores han debido tomar decisiones sobre importantes realizaciones en todos los campos de la actividad colonial. En la parte III y última, con el título de «Los descolonizadores», capítulos 11 y 12, se contiene la difícil actitud de los últimos administradores tras las declaraciones gaullistas de Brazzaville, para conciliar el principio de autoridad con la actividad de los partidos políticos en favor del nacionalismo, en un proceso que lleva a la descolonización.

La obra finaliza con una Conclusión: «Civilizar», en la que se señala que después de treinta años de independencia, los antiguos administradores franceses rechazan toda responsabilidad en la crítica situación actual de Africa, y que los administradores africanos de la independencia han continuado la misma tendencia que sus antiguos superiores, cuando los han reemplazado en el gobierno de los nuevos Estados. Por último se incluye una bibliografía general.

José U. MARTÍNEZ CARRERAS

DIEGO AGUIRRE, José Ramón: *La última guerra colonial de España. Ifni-Sahara, 1957-1958*. Málaga, Ed. Algazara, 1993, 334 págs.

Según indica el autor en la Introducción de este interesante libro, para gran parte de los españoles puede resultar casi desconocido que después de casi veinte años, entre 1939 y 1956, de paz colonial en la entonces llamada Africa Occidental Española, se desencadenara, durante 1957 y 1958 en los territorios de Ifni y Sahara Occidental, una guerra de carácter colonial, el último conflicto bélico de España, que adquirió graves tintes sombríos por factores tanto geográficos como históricos. Sobre esta guerra, además, se ha publicado muy escasa bibliografía, contándose entre los libros dedicados a este tema principalmente las obras de R. Gil Benumeya: *La cuestión de Ifni* (1958); R. Santamaría: *Ifni-Sahara. La guerra ignorada* (1984), y R. Casas de la Vega: *La última guerra de Africa. La campaña de Ifni y Sahara* (1985).

Los antecedentes de este conflicto, que tiene una gestión lenta, hay que buscarlos preferentemente y a la vez, en las corrientes liberadoras del colonialismo